

**CRONICA**

**SANTORAL.**

— 1899 —

JULIO, 31 DIAS

182—183

Sábado 1º.—Santos Casto y Secundino obs. y mrs., Simeón el Simple, Aarón pbro. y Simeón el Labrador.

1143

Llega delante de Tortosa Ramón Berenguer.

**CRIMEN HORRIBLE EN GUADALUPE**

Como á las 5½ p. m. del jueves último, día de San Pedro, estando el joven Juan M. Monge, cochero de Melico Gutiérrez, parado con su carruaje en la esquina del Hotel Imperial, fué hablado por Ventura Rojas, vendedor de papas en el Mercado de esta ciudad que en tales momentos bajaba del Tranvía, para que lo llevara en el coche. Así se hizo, siguiendo por la calle de la Estación; en el establecimiento de licores situado frente al Parque Nacional, Rojas y Monge tomaron unos tragos, y después el primero preguntó á éste cuanto le pedía por pasearlo en su coche, á lo que el interrogado contestó que tres pesos por cada hora. Quedó arreglado el precio y, después de haber libado otras copas en dos vinaterías de la Estación, continuaron por la calle que conduce á Guadalupe. Cerca de la Aduana, Rojas hizo que Monge parara el vehículo con la única intención de mostrarle un revólver grande y decirle algunas cosas que no le importaban al cochero.

Prosiguió el viaje; antes de llegar á Guadalupe, en una casa de otro vendedor de papas cuyo nombre ignoramos, Rojas hizo parar el carruaje apeándose de él é instando á Monge para que hiciera lo mismo.

El cochero se quedó en el umbral de la puerta y su pasajero entró á la casa en cuestión.

Acto continuo, Monge pasó á la sala por llamamiento que le hizo Rojas. Enseguida se oyó un disparo de revólver, y el desgraciado cochero salió de la casa, trastavillando, y llegó á una pulpería que cerca de allí se encuentra, exhalando enseguida el postrer suspiro. Llegó el sacerdote á cumplir su misión, pero fué tarde ya. El infeliz joven recibió la bala cerca del corazón, á su lado derecho.

Inmediatamente el criminal fué hecho preso por un Juez de Paz: Ventura Rojas está hoy detenido en la Cárcel de esta ciudad.

El cadáver de Juan M. Monge fué traído prontamente al Hospital, y horas después trasladado á su casa en donde la desesperación de sus deudos no tenía límites. ¡Apenas hacía un mes que el malogrado joven se había casado!

Obtuvimos estos datos de un cuñado de la víctima, quien presenció todo pues iba en el pescante del coche el día del desgraciado suceso.

Vaya para la familia doliente nuestro sentido pésame!

**Vómito negro.**—Persona digna de crédito nos comunica que en el presidio de San Lucas se ha desarrollado esa terrible enfermedad. Han muerto ya Joaquín Rodríguez, de Alajuela; Rafael Sandí Zeledón, de Santa Ana y Tiburcio Arias, de Cartago, estos últimos con intervalo de horas. ¿Qué hay de esto, señor Ministro? ¿Qué hay, señor Gobernador de Puntarenas?

**Inmoralidad.**—El cumplido Jefe de la Profilaxis don Manuel Leiva tuvo la fineza de suministrarnos los siguientes aterradores datos: *Prostitutas inscritas desde que se dictó la ley de profilaxis:* En San José 1014; en Cartago 204; en Heredia, 329; en Alajuela 258; en Guanacaste 64; en Puntarenas 156 y en Limón 171. Total en la República, 2196. *Inscripciones canceladas por matrimonio:* en San José 132; en Cartago 20; en Heredia 24; en Alajuela 6; en Guanacaste 5; en Puntarenas 21 y en Limón 3. *Canceladas por defunción:* en San José 35; en Cartago 1; en Heredia 12; en Alajuela 3; en Guanacaste 1; en Puntarenas 2; y en Limón 1. *Canceladas por conducta:* en San José 272; en Cartago 32; en Heredia 78; en Alajuela 64; en Guanacaste 3; en Puntarenas 31 y en Limón 16. Deduciendo estas cancelaciones quedan, pues, en San José 575; en Cartago 151; en Heredia 215; en Alajuela 185; en Guanacaste 55; en Puntarenas 102 y en Limón 151. Total: 1249. Enfermas en San José desde que se clausuró el Hospital: 281, de las cuales se han curado 84, quedando en mal estado la *bicoca* de 197, lo que está probando á gritos la *bondad* (!!) de suprimir el Hospital de profilaxis.

Aterradores son estos datos, pero nos prometemos que mediante las sabias medidas del Ministerio, dentro de poco habrá sólo 100... buenas! Vale que está muy cerca el 13 de noviembre en que *circularemos* por los aires *elástica* y *automáticamente*!

**Susto gordo** nos llevamos trasatenoche á las 10 ¼. Soplabla un viento fuerte que hacía sonar las chimeneas, cuando de repente quedamos en tinieblas. Creímos llegado el fatal 13 de Noviembre y permanecíamos paralizados de verdadero miedo, cuando alguien que pasaba nos indicó que aquella obscuridad era una de tantas bromas pasadas, que apesar de tener un Municipio, nos juega la Compañía de Luz Eléctrica y el mismo transeunte nos indicó que en el programa de la tan temida catástrofe aparecerá como primer número "Obertura de las tinieblas por la Compañía de Luz Eléctrica"

**Para Europa.**—Nuestro querido amigo don José Rodó, Jefe de la Contabilidad Nacional, parte hoy con rumbo á Europa. Deseámosle un viaje muy feliz y que las brisas del Océano y la vista de la tierra que le vio nacer, le devuelvan la perdida salud.

**Duelo.**—El miércoles último en la noche dejó de existir en esta ciudad el apreciable joven Emilio Hernández P., que contaba apenas 18 años de existencia. ¡Morir á esa edad de las ilusiones, en que tantas esperanzas nos alientan, es triste, muy triste!

Para la afligida madre, para los hermanos, ¿qué podemos desear? ¡Quellore, que sus lágrimas sean el único lenitivo á tan terrible sufrimiento!

La Nueva Prensa no visitó ayer á sus abonados con motivo del día de San Pedro en que dejamos nuestras tareas para tener unas horas de descanso, muy justas por cierto.

**Enfermo.**—Así ha estado el estimable Presbítero don Manuel Araya. Deseamos su pronta y completa mejoría.

**Fiesta.**—La señora Da. Petronila U. de Villalta celebró el día de san Pedro con un animado bailecito. Ojalá se repitan á menudo los días de ese santo apóstol.

**Enlace.**—Hoy en la mañana se verifica el matrimonio de nuestro amigo el joven tipógrafo don Pedro de la Paz con la señorita Gertrudis A. Rodríguez. Eterna luna de miel deseamos á la pareja.

**Célebre.**—Así estuvo la sesión del jueves: sobresalió, por supueto, como siempre, el diputado Martínez. Recogimos de su discurso una de esas flores que tan á menudo se le escapan; se trataba de fijar las horas en que deben abrirse y

cerrarse las *taquillas* en los días festivos, y el famoso orador dijo, no sabemos por qué (tal ruido se oía en esos momentos que no pudimos oír sus anteriores palabras) que "muchas veces á las seis de la mañana uno no se tomaba un trago de *cognac* porque estaba *CHONETE*!!"

**JOSÉ RODÓ**

No pudiendo hacerlo personalmente, se despide por este medio de sus numerosos amigos y relacionados, aguardando sus órdenes en Europa.

**CAMPO NEUTRAL**

A propósito de un comunicado que se publicó en el número 4725 de *La República*, advierto que cuando se me ataque decentemente y por persona responsable, contestaré y haré valer mis derechos en cualquier clase de terreno. Mientras tanto he acusado ante la Corte á "Un Imparcial." Compré "El Jobo" y varios

ganados al crédito y á persona que tenía en el Registro representación legal para vender. Nada pagué al contado como maliciosamente se afirma. Nunca he sido escribiente del Licenciado don Aníbal Santos, y aunque no soy rico, el Registro si acusa que tengo algunos bienes de fortuna, á más de lo que gano con mi clientela de abogado.

El autor del anónimo queda en el terreno en que se colocó.

Junio 30 de 1899

Juan M. Rodríguez

**INTERESANTE**

\$ 10,000 al 10%, en conjunto, se dan á interés por un año, con hipoteca de casas en esta ciudad, ó fincas de 1ª clase. Entenderse con don Elías Loiza en su despacho n.º 481, bajos de la casa de don Nicomedes Sáenz, 7ª Av. Oeste.

**RICARDO COTO**

—AGREMENSOR—

7ª Avenida O. número 473.

**ALBERTO PACHECO**

**Abogado y Notario**

Oficina: la del Lic. D. Leonidas Pacheco  
Casa de D. Federico Tinoco

**AVISO**

SE VENDE un magnífico terreno para construir, en la *Calle de la Sabana*, pasándole el tranvía por el frente. Está situado al lado Este de la casa de habitación de don Salomón V. Escalante.

Para precio y condiciones entenderse en la Litografía de Martínez ó en su casa de habitación con

Alberto Salazar Calvo.

**AVISO**

I  
Ya pareció la perrita  
Cuya seña es un collar;  
El que quiera conocerla  
Donde PACO la verá.

II  
De curiosos importunos  
Se formaron ayer listas,  
Pero sé también de algunos  
Que se hicieron *pensionistas*.

III  
En fin, la curiosidad  
No ha sido nunca deslíz:  
Vayan donde PACO RUIZ  
Que vive en la Soledad.

**COMPRO**

cuatro ó cinco dobles decálitros de semilla de zacate agenjibrillo.

J. CASTRO MÉNDEZ.

**Dr. CRISANTO BADILLA**  
**Médico - Cirujano**

Despacha en la Botica de "La Violeta" la cual ha pasado á ser de su propiedad.

Heredia, junio de 1899.